

*Lacerta lilfordi hartmanni* Wettstein*Lacerta lilfordi hartmanni* Wettstein, Zool. Anz. 117, 296 (1937)

Verbreitung: Isla Malgrats, an der Südwestküste Mallorcas, nahe der Bucht von Ponza.

Material: Diese Insel wurde von mir nicht aufgesucht; es liegt mir kein Material vor.

## Kurze Charakterisierung der Insel

Das Inselchen Malgrats liegt etwa 400 m von der Hauptinsel entfernt und ragt 60 m steil aus dem Meere auf. Mit einem Längsdurchmesser von etwa 1 km und einer Breite von etwa 200 m dürfte es der Größenstufe III zuzuordnen sein.

## Beschreibung der Eidechsen

Auf Grund der durch v. WETTSTEIN (101) gegebenen Beschreibung handelt es sich um eine sehr robust gebaute, kräftige melanotische Rasse, die in ihrem Aussehen der Nominatform und der *L. l. fahrae* von der Insel Horadada sehr nahe steht. Oberseits wird die Färbung als tief blauschwarz angegeben, auf den Körperseiten heben sich von dem dunklen Grunde kleine dunkelblaue Ozellen ab, die besonders bei dem konservierten Material deutlich in Erscheinung treten; die Unterseite ist dunkelultramarinblau. Von der Airerasse soll sich *hartmanni* u. a. „durch hellere, nicht so schwärzlich verdüsterte Unterseite“, durch die erwähnten Flecke an den Körperseiten und durch stumpferen, breiteren Kopf auszeichnen. Die Unterschiede zu *fahrae* sollen außer in dem Hervortreten der Seitenflecke in noch bedeutenderer Größe liegen. Die von v. WETTSTEIN angegebenen Unterschiede hinsichtlich der Zahl der Bauchschilderquerreihen scheinen mir weniger typisch. Der Schwanz ist besonders stark rübenförmig verdickt.

K.R.L.	Sch.L.	R.Sch.	B.Sch.	Fem.	Lam.
74—79	132—135	74—79	28—29	19—22	29—30

(nach den Angaben von v. WETTSTEIN).

*Eidechsen der Isla Colomer*

Von der im Nordosten von Mallorca liegenden kleinen Insel Colomer erwähnt BOSCA eine melanotische Eidechse, von der er jedoch keine nähere Beschreibung gibt. Auch BOULENGER führt 3 schwarze Exemplare von der Isla Colomer auf (15, S. 228). Es dürfte sich um eine neue endemische Rasse handeln.